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MONITOREO DE RADIO Y TELEVISIÓN 

En entrevista, José Woldenberg, ex Presidente del IFE, académico, habló sobre su 
libro La democracia en tinieblas. 

(2022-05-30), 96.9 WFM , Así las Cosas, Carlos Loret de Mola, (Entrevista) - 
14:44:00, Duración: 00:10:13 Precio $582,350.00 
En entrevista, José Woldenberg, ex Presidente del IFE, académico, habló sobre su 
libro La democracia en tinieblas. 
 
La entrevista comenzó explicando que la democracia no es una aparición y no se 
instala por la voluntad, sino que es necesario crear las instituciones y procedimientos 
así que es necesario que las fuerzas políticas del país lleguen a un trato para poder 
convivir de forma participativa. 
 
La construcción para una democracia se formaron en caso 20 años entre 1977 y 
1996 donde se cristalizó la diversidad política, explicó el entrevistado. 
 
México se debate para fortalecerse o erosionarse y, en el peor de los casos, 
desaparecer la democracia. Cuando uno escucha al Presidente de México se debería 
de preocupar por el futuro. 
 
El entrevistado destacó que se tiene universidades y un INE fortalecidos que no 
pueden ser desaparecidos. 
 
El entrevistado contó que llegaron reformas como la de 1989- 1990 para construir al 
Tribunal Electoral y luego al IFE, fueron procesos lentos, pero que aseguraban que 
las elecciones se llevaran de buena manera y fue hasta el 2007 que se afinaron 
varios elementos. 

      En la opinión de Martha Olivia López, periodista, hay un detalle importante sobre 
el posible fraude electoral ya que el Instituto estatal electoral y el INE han "bateado" 
las quejas 

(2022-05-30), Julio Astillero Youtube, Julio Astillero Vespertino, Julio Astillero, (Nota 
Informativa) - 14:16:21, Duración: 00:01:22 Precio $0.00 
En la opinión de Martha Olivia López, periodista, hay un detalle importante sobre el 
posible fraude electoral ya que el Instituto estatal electoral y el INE han "bateado" las 
quejas contra el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca y a favor de morena 
en Tamaulipas. 
 
García Reper dijo que al gobernador no se le toca ni con el pétalo de una 
amonestación publica, de los 55 recursos que han puesto, han fallado tres a favor de 
Morena, desde el UINE fraguaron esta situación desde hace más de un año, 
desparecieron los comités municipales electorales y solo trabajarán los distritales, 
significa que los paquetes electorales tendrán que transitar hasta 300 km para llegar 
al conteo. 
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      En opinión de Daniel Marmolejo, periodista, Felipe Calderón operó con redes 
españolas y el narcotráfico. 

(2022-05-30), Portal Sin Censura TV, Sin censura TV, Vicente Serrano, (Opinión) - 
13:16:25, Duración: 00:08:46 Precio $0.00 
En opinión de Daniel Marmolejo, periodista, Felipe Calderón operó con redes 
españolas y el narcotráfico, así como la aplicación de estrategias en donde el estado 
mexicano secuestrado por los intereses encargados de la seguridad y la soberanía. 
Así como la red del INE con la familia Gómez del Campo, que operó un control 
estratégico de la opinión pública donde se inflaron figuras como Genaro García Luna 
y la estrategia de Calderón. 
 
Señaló que en Tamaulipas, Javier Lózano, exsecretario de trabajo de Felipe 
Calderón, está operando la "guerra sucia" en contra de Morena; y lamentó que el INE 
no investigue nada por corrupción electoral y malos manejos. 

      En opinión de Laura Cevallos, el presidente Andrés Manuel López Obrador es 
legitimo por que la población ha votado a favor de él en tres ocasiones por medio 
del INE. 

(2022-05-30), Portal Sin Censura TV, Sin censura TV, Vicente Serrano, (Opinión) - 
12:42:26, Duración: 00:01:59 Precio $0.00 
En opinión de Laura Cevallos, el presidente Andrés Manuel López Obrador es 
legitimo por que la población ha votado a favor de él en tres ocasiones por medio del 
INE. 
 
Lamentó que comparen al presidente López Obrador con otros expresidentes de 
México, quienes preferían tener pactos con el crimen organizado. 

      En opinión de Laura Cevallos, abogada, exhortó a la población a participar en 
las elecciones de los seis Estados. 

(2022-05-30), Portal Sin Censura TV, Sin censura TV, Vicente Serrano, (Opinión) - 
12:30:16, Duración: 00:02:20 Precio $0.00 
En opinión de Laura Cevallos, abogada, exhortó a la población a participar en las 
elecciones de los seis Estados. 
 
Mencionó que las personas que no alcanzaron los cursos del INE para ser 
observadores electorales, pueden acercarse a los partidos para tomarlo. 

      En entrevista, Humberto Aguilar Coronado, representante del PAN en el INE, 
habló de la violación de los principios de la ley electoral./ Central FM. 

(2022-05-30), Portal Central FM, Especiales, Pedro Ferriz de Con, (Entrevista) - 
08:24:04, Duración: 00:12:53 Precio $0.00 
En entrevista, Humberto Aguilar Coronado, representante del PAN en el INE, habló 
de la violación de los principios de la ley electoral. 
 
Compartió que esperan (Morena) que el INE y el TEPJF pierdan fuerzas ya que ellos 
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han incumplido con las leyes electorales, como el caso del presidente de Morena, 
Mario Delgado cuando en la revocación de mandato buscaba acarreo para llevarlos a 
votar, quieren destrozar al estado democrático para evitar las sanciones. 
 
Otro caso grave es cuando el dirigente de Morena en Tamaulipas vitorea a un grupo 
de crimen organizado, es importante darle herramientas al TEPJF para sancionar 
estas actividades, como cuando se usó al avión de la GN para transportar al 
secretario de Gobernación o los funcionarios de gobierno siendo porristas en un 
evento público en ligar de servidores que den resultados. 
 
Criticó que el secretario de gobernación apoyara a su partido en material electoral ya 
que no hay días descanso en el puesto. 

 
      En entrevista, Mayra San Román Carrillo, consejera presidenta del Instituto 
Electoral de Quintana Roo, habló de las próximas elecciones del 5 de junio. Parte 1. 

(2022-05-30), 107.9 Horizonte , Imer Noticias Primera Emisión , Luisa Iglesias, 
(Entrevista) - 07:45:33, Duración: 00:04:37 Precio $6,925.00 
LUISA IGLESIAS, CONDUCTORA: Es por ello que queremos saludar a Mayra San 
Román Carrillo Medina, ella es consejera presidenta del Instituto Electoral de 
Quintana Roo. 
 
Consejera, buenos días, ¿cómo está? 
 
MAYRA SAN ROMÁN CARRILLO MEDINA, CONSEJERA PRESIDENTA DEL 
INSTITUTO ELECTORAL DE QUINTANA ROO: Hola Luisa, buenos días, muy bien, 
muchas gracias. Es un gusto en esta mañana saludarles. 
 
LUISA IGLESIAS: No, es un gustazo, de verdad, que podamos hablar de estos temas 
y que tratemos de entender lo que está ocurriendo con estas elecciones estatales en 
cada uno de los puntos. ¿Cómo se están preparando para este domingo 5 de junio 
en Quintana Roo, consejera? 
 
MAYRA SAN ROMÁN CARRILLO MEDINA: Bueno, prácticamente, Luisa, estamos 
listos ya para la jornada electoral en el que tendrán derecho a votar un millón 335 mil 
173 ciudadanas y ciudadanos que se encuentran en la lista nominal en el estado de 
Quintana Roo. Justamente el día de hoy empezamos la entrega de los paquetes 
electorales para las 2 mil 297 casillas que deberán ser instaladas en todo el estado. 
 
Hemos hecho un trabajo de todos estos meses, el proceso electoral en Quintana Roo 
dio inicio el 7 de enero, vamos a renovar a la gubernatura y a las y los integrantes de 
la Décimo Sexta Legislatura. Hemos hecho un trabajo coordinado conjuntamente con 
el Instituto Nacional Electoral en el que bueno, estos esfuerzos de coordinación se 
están viendo reflejados día a día en cada uno de los pasos de la organización de este 
proceso electoral. 
 
Prácticamente estamos llegando a la etapa final de esta organización, y ya en unos 
días, el próximo domingo 5 de junio, pues es la fecha más importante para llevar a 
cabo este ejercicio. 
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Y también, quiero añadir, Luisa, que en el estado de Quintana Roo vamos a llevar a 
cabo un ejercicio de participación ciudadana, que es la consulta popular. De esas 2 
mil 297 casillas a instalar, mil 552 van a contener, además, boletas para la consulta 
popular. Estas casillas estarán ubicadas en los municipios de Benito Juárez, 
Solidaridad, Isla Mujeres y Puerto Morelos, es decir, en los municipios de la zona 
norte. 
 
LUISA IGLESIAS: ¿Podemos comentarle, consejera, a quienes nos escuchan, en 
qué consiste la consulta popular? 
 
MAYRA SAN ROMÁN CARRILLO MEDINA: Por supuesto. La consulta popular se 
deriva de una solicitud realizada por un grupo de ciudadanas y ciudadanos de estos 
municipios para solicitar que se pregunte si se desea continuar con el servicio que 
presta la empresa Aguakan, una empresa que se dedica a la distribución de agua, 
para decirlo en pocas palabras. 
 
Entonces, en este sentido, procedió dicha solicitud. Se llevó a cabo el procedimiento, 
el año pasado por cuestiones presupuestales no fue posible llevarlo a cabo, y bueno, 
se está llevando a cabo en este ejercicio y en términos de lo que marca la ley de 
participación ciudadana, se lleva a cabo el mismo día en la jornada electoral. 
 
Es por ello que la ciudadanía de estos cuatro municipios van a encontrar una boleta 
adicional que va a contener la pregunta y dos recuadros, uno que indica la palabra sí 
y otro no, y bueno, ellos tendrán la libertad de marcar el que así considere. 
 
Entonces esos tres ejercicios que se llevan a cabo en el estado de Quintana Roo se 
encuentran debidamente organizados, se han tomado todas las determinaciones a 
través del Consejo General con el acompañamiento, por supuesto, de las 
representaciones partidistas que nos acompañan en la misma. Nosotros aquí en 
Quintana Roo tenemos 10 partidos políticos, siete partidos políticos nacionales y tres 
partidos políticos locales participan en esta elección. 
 
Para esta elección se conformaron dos coaliciones y, bueno, también comentar, 
Luisa, porque me parece un dato importante, que en esta ocasión para la 
gubernatura de los cinco candidatas y candidatos, tres son mujeres. 
 
LUISA IGLESIAS: El tema de la paridad, el tema del equidad en esta jornada 
electoral, en estos procesos, importante resaltar, consejera. 
 
Si está de acuerdo, vámonos brevemente a una pausa, además de estar hablando de 
estos procesos, también me gustaría preguntarle por el tema, tanto los presupuestos 
como los recursos, cómo les fuera en ese tema y qué dificultades, qué retos tienen 
frente a lo que pueda ocurrir el próximo 5 de junio. 
 
Permítame un momento y regresamos. 
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      En entrevista, Alberto Pérez Cano, director de Opinión Pública, habló sobre los 
resultados de la encuesta Ruta 2022. 

(2022-05-30), Heraldo TV, Las noticias de la mañana, Mario Maldonado, (Entrevista) 
- 07:34:19, Duración: 00:05:41 Precio $102,300.00 
En entrevista, Alberto Pérez Cano, director de Opinión Pública, habló sobre los 
resultados de la encuesta Ruta 2022. 
 
Explicó que en la encuesta se puede observar dos elecciones reñidas, donde la 
oposición puede seguir gobernando y es en los casos de Aguascalientes y Durango. 
 
Sin embargo, en los cuatro estados restantes, Morena tiene una ventaja solida. 
 
Mario Maldonado, conductor, mencionó que el consejero presidente del INE, Lorenzo 
Córdova, aseguró que ya están listas las urnas para recibir a los votantes. Sin 
embargo, Pérez, negó que exista una histórica participación en las elecciones. 

      En entrevista, Raúl Zambrano, administrador general de servicios al 
contribuyente SAT, comentó que se invita a los ciudadanos para que en estos 
últimos días. 

(2022-05-30), Canal 2 Las Estrellas, Despierta, Danielle Dithurbide, (Entrevista) - 
07:25:58, Duración: 00:04:36 Precio $2,237,810.00 
En entrevista, Raúl Zambrano, administrador general de servicios al contribuyente 
SAT, comentó que se invita a los ciudadanos para que en estos últimos días que 
quedan de la implementación de la nueva factura electrónica se obtenga la 
Constancia de Situación Fiscal, es importante decir que esta obligación tiene siete 
meses que se publicó, y esto porque la factura electrónica necesitará la razón social. 
 
Indicó que se puede usar la app ID y no se requiere que el ciudadano tenga 
contraseña, sino que con los documentos solicitados como credencial del INE y 
CURP, también se puede acudir a las oficinas sin cita, con identificación se puede 
otorgar, se atiende a más de mil 200 personas por hora y se ha vuelto más eficaz el 
tiempo, no siempre son ciertas las fotos de las largas filas. 

En entrevista, Alberto Pérez Cano, Socio Director de Opinión Publica Marketing e 
Imagen, habló sobre intención del voto, elecciones en seis estados. 

(2022-05-30), Heraldo TV, Análisis Político, Javier Solórzano, (Entrevista) - 21:42:41, 
Duración: 00:12:22 Precio $184,758.00 
En entrevista, Alberto Pérez Cano, Socio Director de Opinión Publica Marketing e 
Imagen, habló sobre intención del voto, elecciones en seis estados. 
 
Alberto Pérez Cano comentó que se realizó una encuesta del 23 y 24 de mayo, hace 
apenas unos pocos días poco antes de que quedar solamente una semana para la 
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campaña electoral que termina esta miércoles, como se sabe, de cara a la elección 
que habrá el cinco de junio 
 
M: INE 

      En entrevista, Alejandro Solalinde, sacerdote, dijo que confía en Andrés Manuel 
López Obrador y aseguró que es un santo político. 

(2022-05-30), Latinus_us Youtube, Especiales, Fernando Del Collado, (Entrevista) - 
19:00:01, Duración: 00:29:58 Precio $0.00 
 
 
FERNANDO DEL COLLADO, CONDUCTOR: Aquí los 29 minutos que estremecieron 
al cielo con el sacerdote Alejandro Solalinde. 
 
¿Amarguras? Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE, SACERDOTE: No, ninguna. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Recelos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Menos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Al amanecer. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Gozo en las oraciones y plegarias? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: De su conciencia ¿todo bien? Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Tranquilo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿De su congruencia? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Lucho. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Soberbia? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Algo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿De humores? Padre, ¿cómo anda? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Bien. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Todavía no le quitan el gozo por la vida? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, para nada. 
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FERNANDO DEL COLLADO: ¿Y por el Twitter y las redes sociales? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: (RISAS) No, tampoco. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Depresiones? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Nunca. Momentos de desanimo sí, depresiones no. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Ha aumentado la pobreza, padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Casi 5 millones más desde que llegó AMLO... Usted 
confiaba en él, padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo confió en él absolutamente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Nos dijo aquí que casi era un Santo. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es un santo, y él tiene santo político. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por cierto, ¿cuándo fue la última vez que se vieron? 
Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: El año pasado. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Se le arrodilló? Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Le besó la mano usted? Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Tampoco. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Se inclinó ante su bendición? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Nos bendecimos mutuamente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Qué le confesó? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Nada. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Lo excomulgó por propagar el odio desde el Palacio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Las excomuniones son del edad media (RISAS) 
 
FERNANDO DEL COLLADO: No, ¿ni siquiera por polarizar a su pueblo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Ya estaba polarizado, lo que él vino solamente es 
iluminar lo que ya estaba. 
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FERNANDO DEL COLLADO: ¿Usted lo absolvió de algún pecado en especial? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, de ninguno. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Ni por su excesiva vanidad, orgullo y soberbia? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él es un hombre muy humilde. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Sí? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Aquí entre nos, ¿en verdad es creyente Presidente 
AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él es un hombre de fe, claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Será temeroso de Dios? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿A poco hay un juicio que le inquiete o lo constriña 
para conducirse por el bien? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Un juicio ni a él ni a mí nos inquieta, porque no creemos 
en un Dios juzgador. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Entre las confesiones que le hizo, ¿no se arrepiente 
por la impunidad que va dejando en su Gobierno? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Está luchando contra la impunidad, pero el paquete que 
nos dejaron del los gobiernos anteriores neoliberales son terribles. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Entre sus confesiones ¿no se arrepiente por la 
corrupción que mantiene y fomenta desde el Gobierno? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él no la mantiene, se mantiene el estatus que dejaron. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, ¿le seguirá echando el Presidente la culpa a su 
pasado? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No es culpa, está explicando, está educando a la gente 
de hoy, está formando la conciencia. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Se arrepiente el Presidente de algo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No tiene de qué arrepentirse. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Ni una lágrima de arrepentimiento. 
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ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que no. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Ya vio que sólo la deshonra de sus hijos lo hace 
llorar? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, a él no le importan los títulos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por cierto padre, ¿hasta cuántas casas se puede tener 
para seguir siendo de la 4T y no dejar de ser humilde? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Eso es lo de menos, las posesiones no importan, lo que 
importa es la congruencia. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Cuántas casas en Houston? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él no tiene nada, por supuesto, y sus hijos tampoco, lo 
que pasa es que tanto Latinus como tú, van por ahí, pero no es cierto, no es cierto. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No es cierto? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, ellos tienen, de que los acusan de corrupción y 
enriquecimiento eso pruébenselo, si fuera así ¿por qué no se lo prueban? 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, ¿no nos ha enseñado Dios que predicamos con 
el ejemplo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro, y él predica con el ejemplo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Eso lo saben en el Palacio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Lo saben en Palacio aunque no todos, pero él sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, ¿las grandes transformaciones no deberían 
empezar en casa con los familiares? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Se ha fracasado cuando ni los suyos lo toman como 
ejemplo de vida austera? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí lo toman como ejemplo, porque es una persona 
congruente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Usted se droga? Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, para nada. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Drogarse nos llevará a Dios? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, yo creo que no, nos lleva a puertas falsas. 
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FERNANDO DEL COLLADO: ¿Y al Palacio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Al Palacio no, no tiene que ver nada con las drogas, él 
esta luchando contra las drogas. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Si viera a un menor drogarse en una oficina pública, 
¿qué castigo recibiría? Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Jesús no castiga. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, ya estamos en el cuarto año y ¿usted ha visto 
ya no digamos un milagro, sino un cambio verdadero? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: La transformación está, el cambio más grande es la 
transformación de la conciencia de la gente, el pueblo está respondiendo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Todo lo contrario padre, crece la inflación. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: La inflación es un fenómeno a nivel mundial, pero hay 
más, y menos inflación aquí que en Estados Unidos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: La tortilla padre, ha pasado de 12 a 25 pesos. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es verdad, pero es fruto también de lo mismo, de la 
misma inflación, de la crisis mundial que estamos viviendo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, ¿es pecado prometer y no cumplir? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí es pecado, por eso él no prometió y ha cumplido 
muchas cosas. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Todavía sigue siendo pecado y mandamiento no 
mentir? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Somos pecadores, todos somos pecadores, por supuesto 
que toda la raza humana es pecadora. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Incluso en el reino de la cuarta transformación? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que sí, por supuesto. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Eso que lo sepan en el gabinete? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Todos somos pecadores, todos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No es mentir sobre la cifra real de muertos por covid? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él no ha mentido sobre eso, las cifras están y es mucho 
menos que en otros países. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Eso lo disculpa de qué? 
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ALEJANDRO SOLALINDE: De nada, no tiene que disculparse, él está haciendo el 
mejor esfuerzo para salir adelante y el sector salud ha hecho su mejor esfuerzo 
también. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Con el esfuerzo se gobierna mejor? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Con esfuerzo y con las acciones, él está actuando y 
dando resultados. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Se le puede mentir y engañar al pueblo pero no a 
Dios? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él no engaña a nadie, él no miente, menos a Dios, es 
una persona que no miente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿AMLO encarna a la Nación? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él es el mejor representante de la nación mexicana, por 
supuesto que sí, el mejor representante. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Seamos serios, ¿AMLO es el creador de todo lo visible 
e invisible de la cuarta transformación? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que no, él no es el mesías, no es Dios, es 
solamente un gran Presidente, el mejor Presidente de la historia. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Usted para qué le está sirviendo a AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo, yo le sirvo a México y estoy convencido de la 4T. Yo 
soy persona que anhela el cambio, anhela los cambios. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿AMLO, en qué le está sirviendo a usted? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Con su ejemplo, con su testimonio, me anima de saber 
que por fin llegó un Presidente decente, honesto y no corrupto. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Le ayuda para la impunidad? Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: La impunidad, está luchando contra la impunidad. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No negocia usted con la desgracia de las otras 
personas? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo no negocio con nada, me conduelo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Ni trata? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: ¿Ni trato de qué? 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿La indolencia es de buenas personas? 
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ALEJANDRO SOLALINDE: No, claro que no. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿La ineptitud es perdonable? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es explicable, pero no justificable. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: En este momento padre están violando a una menor 
migrante de Centroamérica. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí, en este momento y siempre lo han hecho, sólo que 
ahora se ve y antes no se veía. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: En lo que durará esta entrevista padre, habrán 
extorsionado a 12 migrantes. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es verdad que las extorsiones no han bajado mucho, 
siguen. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Cada cuatro minutos un migrante es asaltado y 
extorsionado en su paso por este país. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí, y antes era el doble. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Cada dos horas intimidados o golpeados, e incluso 
pateados por la Guardia Nacional. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo creo que la Guardia Nacional no es tampoco del otro 
mundo, viene del Ejército, viene de lo que quedó de la Policía Federal. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Cada día más de cinco migrante son desaparecidos. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Nadie lo puede contar, porque los migrantes no han 
contado ni antes ni hoy, nadie tiene esas cifras. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Migrantes desfigurados o asesinados con ácido. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Bueno, no sé, no tengo información de eso, no tengo 
información. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Son las mismas mafias de Clemente que usted antes 
denunciaba. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, las mismas no, las mismas quizá el crimen 
organizado sí, pero no el crimen autorizado. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Al Presidente le interesan los migrantes? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Le interesan, pero él conoce quizá poco de lo que está 
pasando en la operatividad del INM, él sabe lo que le cuentan. 
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FERNANDO DEL COLLADO: ¿Le mienten? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Tal vez. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por cierto padre, ¿ha visto que cada vez más obispo se 
proponen como mediadores con los capos del crimen? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No lo sé si se proponen, pero los obispos tienen un papel 
muy importante para poder ayudar al pueblo, para poder ayudar a la gente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Los diezmos andan escasos o la Iglesia redobla la 
apuesta? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Escasos desde que está la pandemia y también para 
ellos, porque le industria de los sacramentos también ha bajado. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Es línea del Papa intervenir con los mafiosos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, el Papa tiene directrices generales, tiene 
orientaciones pastorales muy precisas. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿De un día para otro el mal deja de ser el mal y el bien 
sigue sin ser un bien? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, yo creo que el mal siempre es el mal según como se 
vea y el bien se debe de preferir siempre. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: El diablo ha de estar de fiesta en estas tierras, padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Pobre diablo, ni me preocupa, lo que debe preocuparnos 
es el pecado, el egoísmo y la maldad que existe, la violencia. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Los narcos ¿bien valen una misa? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí, todos son católicos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Falta que canonicen a Malverde, padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, eso no va a suceder. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Seamos serios, ¿AMLO le ha dicho a los jerarcas que 
intervengan con el crimen? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, ellos no han dicho nada, ellos no se comunican en 
ese sentido, parece que no hay mucha cercanía aunque sí hay respeto. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No les ha dado línea para que se abracen? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: AMLO no puede darle línea a nadie, cada quien es 
autónomo, diferente. 
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FERNANDO DEL COLLADO: ¿Ya no le van a dejar a Dios que diga a quién perdona 
y a quién juzga? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Lo que pasa es que no es Dios, Dios ya dijo que 
perdonaba, lo que nosotros, los que detenemos el perdón somos nosotros, no Dios. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Con esas licencias San Pedro podría quedar 
desempleado. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Esa no es una licencia, es una táctica que incluye, es una 
táctica de esperanza para incluir a todos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por cierto, ¿qué cuentas le dará usted al entrar al 
cielo? Padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Pues las que todo ser humano da normalmente, pues 
algunas cosas malas, la lucha que se hizo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿A poco pensó que ganando el Palacio se gana el 
cielo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, claro que no, él lo sabe y además ganando el Palacio 
pues dos años más y cuatro meses, porque él se va. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Seguro? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Seguro, y no va a intervenir nunca más, yo creo su 
palabra, claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Y si se quiere quedar? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, él no se va a quedar, es inteligente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Es palabras de AMLO o palabra de usted? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Palabra de AMLO, y palabra mía, porque yo confió en él. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por cierto, ¿en el cielo cuantos tendrán de gobiernos 
neoliberales? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: En el cielo no entra este gobierno neoliberal, en el cielo la 
no entran estas cosas. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Dios será moreno? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Dioses es todas las razas. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Dios es demócrata? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Dios es, Dios no se mete en cuestiones de política. 
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FERNANDO DEL COLLADO: ¿Será tan demócrata como AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: AMLO no es demócrata, es democrático, que es 
diferente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Cuál es la diferencia? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Demócrata son los de Estados Unidos, demócrata es el 
que busca un país que sea justicia igualitaria para todos, donde todos sean 
incluyentes. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿En el reino de Dios cabrá AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Por supuesto, gente como él van derechito al reino de 
Dios, por supuesto que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Y sus familiares? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Porque no, Dios invita a todos y los familiares también 
son gente buena. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Con todo y las concesiones de Pemex? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Las concesiones de Pemex y todos son cuestiones que 
hay que probar, porque no es cierto, son mentiras y lo sabe Latinus. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Los designios del señor son inescrutables don 
Alejandro? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Si. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Los designios del señor son los mismos destinos del 
presidente AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, son distintos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Es de dogmas creer en la honestidad de AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No es dogma, simplemente es una convicción. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Es de con estos vivir del erario y no ser transparente? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él no vive del erario. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Usted es Honesto al participar en la cuarta 
transformación? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo trato de ser honesto y participó con toda mi 
conciencia, porque México necesitaba un cambio, como lo dejaron no era posible 
tenerlo. 
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FERNANDO DEL COLLADO: ¿ve a Dios defender al INE? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, para nada. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Y a Lorenzo Córdova? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Menos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Por? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Porque ellos sirven a intereses particulares, sirven a la 
oligarquía y sirven a los partidos políticos, ellos no sirven al pueblo y no son 
independientes. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Eso lo dice la Biblia o lo dices en palacio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Eso lo dice mi conciencia, lo digo yo, por mi convicción 
de ciudadano. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Y si mejor nos pasamos con los evangélicos padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, no es pasarse, a una casa u otra, mejor vivir la 
congruencia. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Porque en el sureste están creciendo que da gusto 
padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Que bueno, hay para todos, si están creciendo que da 
gusto, es porque la Iglesia es omisa y no está haciendo lo suyo, no esté 
evangelizando. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿AMLO cristiano o evangelista? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es creyente y sigue a Jesús y sigue al reino de Dios. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿En todo caso es de cristianos construir el tren Maya? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que sí, es algo que va a transformar México y va a 
ayudar muchísimo al sur sureste. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No es cosa del diablo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es cosa de Dios, mirar al sur, mirar los pobres, mirar los 
de abajo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Es de cristianos destruir los ecosistemas y la flora y la 
fauna? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, por eso los ha cuidado y está salvando, inclusive de 
la destrucción de una empresa norteamericana es lo importante. 
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FERNANDO DEL COLLADO: San Francisco ha de estar que aúlla de indignación. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: San Francisco ha de estar contento con el tren Maya. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Al rato igual e indulgencia para los violadores. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, que los violadores sean perseguidos, la ley es muy 
clara, se ha re tipificado el crimen, el feminicidio y van contra todos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Eso que lo sepa el senador macedonio. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Bueno, aquí va parejo para todos, no nada más para 
unos, que no se politice el caso, porque uno si y otros no, parejo, la ley es pareja. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Falta que perdón a Calderón padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Bueno, ahí se le perdonará a Calderón sí reconoce sus 
culpas y devuelve lo que sea robado. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Tanto que les ha costado señalarlo padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Tanto que ha costado señalar a todo el mundo, pero 
tiene su principal gente, la más poderosa en la cárcel en Nueva York. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Perdón para García Luna? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Eso lo dirá la Corte haya, nosotros perdonamos, pero no 
olvidamos, porque destruyeron a México. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Si Calderón no tiene perdón por los asesinatos, ¿qué 
le repara a AMLO que ya lo ha superado padres? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, discúlpenme pero no puedo aceptar que comparen a 
Calderón con Andrés Manuel, Andrés Manuel es Andrés Manuel, no hay que 
compararlo con esos tipos corruptos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Estoy comparando las cifras del asesinato padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Si, pero no se compara en la forma como él está, perdón, 
pero no es cierto, porque los índices de delincuencia están bajando, me disculpa, 
pero están bajando. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Qué País es este que las madres de desaparecidos 
tienen que rogarles a los asesinos de sus hijos que les digan dónde están? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Bueno, este presidente ha estado con las familias a 
través del subdelegado, del subsecretario y Alejandro… 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Encinas. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Si, Encinas, ha estado con ellos todo el tiempo y siguen 
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luchando, y si no han logrado más cosas, sobre todo en el caso Ayotzinapa, es 
porque los corruptos cubrieron todo, taparon todo, borraron el crimen y a los demás 
los mataron y estan en Israel. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Para todo tiene justificación el presidente padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No es justificación, es explicación y realmente es está 
haciendo un esfuerzo que nadie antes lo hizo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Qué país es este, insisto, su presidente no recibe a 
los deudos de quienes debió proteger? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Si lo recibe, claro que los recibe, pero no recibe a 
quienes en forma elitista y privilegiada quieren verlo por cuestiones políticas. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por ejemplo. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, no de hoy ejemplos, pero yo hablo en general. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Si un gobierno no cuida a sus ciudadanos ¿para sirve 
padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Si un gobierno no ha cuidado a los ciudadanos es el de 
Peña Nieto, el mismo Fox y Calderón nos abandonaron, se volvieron enemigos del 
pueblo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Además se desata la violencia padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: La violencia ya estaba desatada, están tratando de 
contenerla y construir la paz. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Pero ahora justo a unos días de las elecciones 
estatales. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Siempre ha sido así. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Esa violencia responde a la llamada del presidente 
para cuidarlos y valorarlos como seres humanos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: El presidente está haciendo todo lo posible a través de su 
equipo de seguridad. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Las intenciones hacer a los buenos gobiernos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: En el gobierno de Calderón no los tuvo y Peña Nieto 
tampoco, este gobierno no tiene buenas intenciones, tiene acciones, él actúa. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, estamos peor que en 2018. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, peor no, imposible, claro que no, nadie puede estar 
peor que los regímenes anteriores neoliberales capitalistas. 



19 
 

 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Eso lo dice la Biblia o lo dice en Palacio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Eso lo digo yo, eso lo digo yo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Con esto el llamado del presidente a tratarlos como 
seres humanos, le pregunto, ¿no querrán inculcar el miedo para no salir a votar? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, yo creo que todo ser humano merece respeto, haga 
que haga y sea lo que haga. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿El saludo a la madre del Chapo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Debe saludar a todas las personas, a todas 
absolutamente todas sin excepción, el problema de los demás es que no aceptan que 
él sea incluyente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Será que tienen más peso los carteles de los curas 
en los pueblos padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Pues yo no sé, pero los curas están perdiendo ya bonos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Dios nos ha abandonado? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, para nada. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Qué legitimidad tendrá la iglesia local con intervenir 
como mediadores con los capos. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo pienso que siempre han intervenido en secuestros y 
en todo, lo malo es que se pone de su lado. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Si, por cierto, por cierto ¿cuantos estarán aportando a 
los carteles en estas elecciones padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, no están aportando nada, y si están aportando, que 
los denuncien, porque es un delito electoral. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Movilizarán o cooptarán? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo creo que ni van a movilizar, ni nada, simplemente 
tiene que ser un proceso limpio, democrático. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Así ganará la cuarta transformación todas las 
gubernaturas este 5 de junio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Las ha ganado limpiamente con el apoyo del pueblo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, si la autoridad me condiciona voto a cambio de 
perder el programa social ¿no estoy pecando? 
 



20 
 

ALEJANDRO SOLALINDE: Es que no tiene que ver nada el programa social, lo que 
está haciendo el gobierno es un acto de justicia y devolviéndole al pueblo lo que los 
anteriores nunca les dieron, el derecho solamente era teórico, pero no práctico. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Si los servidores de la nación tiene casa y me piden 
credenciales del INE, ¿no peco? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Habrá que probarlo y denunciarlo, porque es un delito 
electoral. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Lo debe denunciar. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro, todos debemos denunciar cualquier delito 
electoral. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Y ¿el presidente AMLO hará justicia? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él a través de los aparatos, ojalá que sí, él desea hacerlo 
y ojalá que los demás también lo hagan. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Ojalá también es un acto de fe? 
ALEJANDRO SOLALINDE: No es un acto de fe, es un acto político, público y real. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por cierto, ¿habrá justicia divina igual contra los falsos 
profetas? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo creo que el acto de justicia debió ser parejo para 
todos igual. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Igual para los falsos mesías? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Igual para quien sea. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Vuelvo, su alma padre, ¿está a salvo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, como tampoco está a salvo la de nadie, pero confió 
en la misericordia de Dios, es todo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No se ha vendido? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, para nada, mi conciencia no la puedo vender a nadie. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No miente? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: A veces. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por ejemplo. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Cuando se tiene que hacer o evitar alguna persona que 
sepa que tiene cáncer por ejemplo. 
 



21 
 

FERNANDO DEL COLLADO: ¿También es de cristianos no darles medicamentos a 
los niños de cáncer? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: A ellos sí se los dan, lo que pasa es que estas empresas 
abusivas oligárquica que habían reservado a los niños, tenía guardada toda la 
medicina. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Eso lo dice la Biblia o lo dice en Palacio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, eso lo dice el sentido común, de que no debe 
ocultarse la medicina a nadie. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, sólo Dios lo puede juzgar. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sólo Dios, sí, y mi propia conciencia también, porque yo 
me someto a ella. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Y Dios lo toma en serio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Dios toma en serio todos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Usted mismo se toma en serio? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Porque antes no perdonaba la ineptitud y ahora sí? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, es que antes la ineptitud era una omisión que 
costaba vidas, costaba sangre… 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Por qué antes señalaba la impunidad y ahora no? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Porque ahora la impunidad no está siendo voluntaria del 
gobierno, porque antes había crimen autorizado y crimen organizado. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Por qué antes confrontaba el abuso del poder y ahora 
no? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Antes confrontaba el abuso del poder por la porquería de 
gobiernos que teníamos. Hoy tenemos un gobierno honesto y no tengo que 
confrontarlo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Seguro que Dios no nos ha abandonado? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No nos ha abandonado, claro que no, nunca nos 
abandona. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Todavía debemos confiar en su poder y guía? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Por supuesto que sí. 
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FERNANDO DEL COLLADO: A propósito, ¿es más poderoso Gertz Manero que 
AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Gertz Manero está haciendo lo suyo, pero con todo 
respeto, nadie se compara a Andrés Manuel y nadie le llega a él. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: El diablo ha de estar de fiesta, padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No lo sé, pregúntenselo ustedes que están más cerca de 
él. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Más sabe Gertz Manero de AMLO, por viejo o por 
diablo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo creo que por las dos cosas. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: En serio padre, ¿todavía recomienda tenerle fe a la 
cuarta transformación? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Por supuesto, es la única opción que tenemos. O 
hacemos eso o seguimos con la porquería de antes. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Según la lógica oficial, mientras más muertos hay más 
avanza la cuarta transformación. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No hablemos de muertos, porque si contamos los de 
Felipe Calderón y los de Peña, no va a alcanzar, lo que pasa es que unos no 
contaban, hoy sí se cuentan. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Hoy, padre, todos los días 75 asesinatos. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Hoy sí se cuentan, antes no se contaban, se ocultaban, 
se ocultaba en los medios vendidos de información. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Pero eso no quita la ineptitud, padre, ¿o sí? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, no, discúlpeme, eso no es ineptitud, al contrario, es 
valor para exhibir la verdad. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Hoy, padre, todos los días, 11 mujeres acribilladas con 
odio y saña. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: ya dije que todas estas cifras están bajando, aún los 
feminicidios están bajando. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Más de 80 activistas civiles asesinados en este 
gobierno. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Y, ¿en los demás qué? 
 
FERNANDO DEL COLLADO: 36 periodistas ultimados. 
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ALEJANDRO SOLALINDE: Los asesinatos de periodistas no es voluntad del 
gobierno, hay protección… 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Ese es el reino de la cuarta transformación. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es el reino, por más que no les guste. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Insisto, ¿Dios nos ha abandonado o nos ha dejado a la 
suerte de AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo insisto en que Dios ha dado una bendición este país a 
través de Andrés Manuel López Obrador. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Apoco un México mejor que en el (INAUDIBLE)? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que sí y si no pregúntaselo a los de bajo, que 
estaban olvidados y abandonados; los que están llorando son dos de arriba. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Cinco millones más de pobres, padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Cinco millones que se cuentan, que se pueden contar, 
pero la gente está recibiendo como nunca, dinero, para que cambie su vida. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Siente la polarización que se azuza? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: La polarización ya estaba, solamente que ahora es más 
clara, antes se maquillaba. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Escucha el ruido de los saqueos, tomas de 
carreteras? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Eso está mal y eso yo lo condeno completamente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Para eso le confiamos a AMLO este país, padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: El no manda que hagan los bloqueos carreteros. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Padre, AMLO es perfecto? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No claro que no, tiene muchos errores, muchos defectos, 
muchos errores. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Me puede decir uno? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí, por ejemplo, que no hable al gusto de la gente de 
arriba. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No se le está yendo de las manos este país al 
presidente? 
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ALEJANDRO SOLALINDE: Al contrario, más van a tardar en perderlo que en 
valorarlo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿La complicidad es pecado, padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí es pecado la complicidad, claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Y más viniendo de un padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Bueno, yo no soy cómplice de nadie. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, cómplice es una persona que está haciendo un acto 
mal y que esté de acuerdo con eso. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Aquí asume su responsabilidad en la participación de 
la cuarta transformación? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Absolutamente, no solamente asumo mi responsabilidad, 
me siento orgulloso de participar en esta transformación. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿AMLO quiere súbditos o ciudadanos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él no quiere eso, quiere ciudadanos y quiere hombres 
conscientes que se adhieran a ella. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Tendrá inteligencia el presidente para saber la 
diferencia entre ciudadanos y súbditos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, no solamente tiene inteligencia, es un chingón. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Pensé que me diría que AMLO solo quiere feligreses. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, AMLO no piensa en lo religioso, él está pensando en 
la integralidad de la vida. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿La cuarta transformación es una iglesia? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es una iglesia, sí, en cierta forma, no es una 
congregación religiosa, pero es una congregación, es una unión para un bien común. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Y, ¿entre sus dogmas está pensar que cualquier 
negocios es un fraude? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No hay dogmas y tampoco cualquier negocio es un 
fraude. Él ha dicho que no todo, él está a favor de los negocios, pero no de los 
negocios abusivos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Incluso fábricas de chocolates? 
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ALEJANDRO SOLALINDE: Uy, chocolates Rocío, yo los recomiendo. Además es una 
empresa limpia. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, seamos serios, ¿no quiere aquí confesarnos su 
más reciente pecado? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: El mío, no sé cuál, cuál de todos, no lo sé. Quizá la poca 
paciencia que a veces tengo con esos maravillosos migrantes que demandan tanto, 
quizá eso, mi paciencia, a veces. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Su última tentación? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Última tentación, no lo sé. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Y, ¿sigue siendo un pecado desear la mujer del 
prójimo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Pues sí, yo creo que sí sigue siendo. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: A propósito, ¿ya sabe que hay la misma distancia de 
aquí a Macuspana que de aquí a Nayarit? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Es pecado hacer campos de béisbol y ser abucheado 
por los diablos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Lo que pasa es que de los diablos, esos valen la pena y 
además el béisbol también. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Padre, con sacerdotes como usted me puedo acercar 
más a Dios? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo creo con sacerdotes de cualquier tipo se pueden 
acercar a Dios. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Y, ¿con sacerdotes como usted me puedo volver mejor 
persona? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Tal vez sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Insultar es de buenas personas? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, insultos no. Yo no insulto. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Por cierto, ¿sabrá la virgen de Guadalupe que anda en 
las faldas de Claudia Sheinbaum? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo creo que la virgen de Guadalupe se sentiría muy 
orgullosa de tener una súper calidad como ella. 
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FERNANDO DEL COLLADO: ¿Para gobernar este país valdrá la pena abandonar la 
religión que usted profesa? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo creo que no tiene que abandonarle nada. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Usted se volvería al judaísmo para ayudar a Claudia 
Sheinbaum? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo no tengo que volverme a nada, ni ella tampoco es 
judía, ella es una mujer, simplemente una buena política, excelente política y no tiene 
que meterse en su religión. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Y, ¿no se le han caído los pernos ya? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, claro que no, ella es muy lista. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, es muy lista y no le pueden achacar lo de la línea, lo 
de la línea del metro, porque para allá va, a una mujer que está haciendo un 
extraordinario trabajo en la ciudad de México. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Dice que es de las mejores ciudades, más seguras del 
mundo. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Es muy segura, claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿También es cuestión de fe eso, padre? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que sí. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Usted que sabe, padre, ¿es verdad que el poderoso de 
palacio a los santos y a las vírgenes ni las oye ni las ve? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No lo sé, pregúntenselo a él. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Será por eso que el santo niño de Atocha no le hace 
el milagro a Monreal? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No sé al pobre Monreal, pero habrá que decirle que si no 
es del santo niño lo que tiene que realizar él. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Adán Augusto tiene del paraíso, lo que la manzana a 
la discordia? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No lo sé, es una buena persona, también, un buen 
candidato. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Y, ¿Ebrard? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Ebrard es una persona que ha aspirado a mucho y él ya 
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tiene mucho, él nació rico, nació ya con mucho poder, muchas cosas, poco le puede 
pedir a la vida. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Usted qué le pide? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo nada, yo tengo todo, yo no le pido nada a la vida, soy 
muy feliz. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Quién podrá gobernar este país después de AMLO? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: el que el pueblo decida, no el que Morena diga, ni 
siquiera en las encuestas, el qué pueblo diga, el pueblo manda. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿En el perfil del nuevo candidato debe de ser quien 
pueda gobernar y ser amigo de los narcos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: El perfil de la nueva candidata o nuevo candidato, por 
supuesto que no seguirá haciendo esa guerra contra los narcos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Quien acuerdo con el crimen se quedará con el país? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, el crimen no tiene que ver nada, el pueblo es el que 
decide, el crimen ya está rebasado, el pueblo decidirá. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Al carajo, padre, ha dicho el inquilino de palacio. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Con toda propiedad, es muy de Tabasco eso. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Eso es de cuerdos? 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Eso es muy de Tabasco y está bien, suena simpático, 
yo no lo uso, pero suena simpático. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Sí y, ¿de estadistas? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Él es un gran estadista y no tiene que medirlo por un 
detalle de esos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Y además todavía anda con el Jesús en las 
mañaneras, padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro, porque él se inspira en Jesús, por supuesto que se 
inspira en Jesús. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Cuál el vocero o el de arriba? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Los dos. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Y además la ley la ve como un cuento. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: La Ley es muy importante, él respetar la ley y acata la 
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ley, si no estuviera, hubiera hecho lo que una dictadura haría. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Si no respetara la ley? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí respeta la ley, claro que la respeta. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Si? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí, absolutamente sí. Si él no respetara la ley, pasaría 
por encima de todo, no tomaría en cuenta los poderes y no escucharía a la gente, 
pero su ley, para él, la más importante, es la gente. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No está ya pasando por encima de todo? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, no está pasando por encima de todo, por eso no hay 
violencia, por eso él no quiere nada a fuerza, todo tiene que ser por la razón. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Dios con nosotros, padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Dios está con nosotros y también con AMLO. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No nos ha abandonado? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, claro que no. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Usted cómo está, padre? 
 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Yo bien. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿Seguro que no hay arrepentimientos? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: No, para nada. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿No porque dejó de evangelizar para ser un 
propagandista del sistema? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Al contrario, ahora soy evangelizador y no soy 
propagandista de nadie, solamente hablo desde mi conciencia. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Hay un Dios padre que todo lo ve y lo escucha. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Sí hay un Dios, ¿y? 
 
FERNANDO DEL COLLADO: ¿En verdad no siente que Dios nos ha abandonado? 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Claro que no, Dios está con nosotros, sobre todo en esta 
nueva transformación, ahí nos acompaña, porque la transformación es la Pascua, es 
su Pascua. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: EL diablo ha de estar de fiesta, padre. 
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ALEJANDRO SOLALINDE: Pues ya lo dijo usted que está, usted sabe dónde. 
 
FERNANDO DEL COLLADO: Nos vamos padre. 
 
ALEJANDRO SOLALINDE: Que Dios me lo bendiga. 
 
 
 
 
KER/LHEH/ IC 

      En entrevista, Dania Ravel, consejera electoral del INE, habló de las próximas 
elecciones en Hidalgo. 

(2022-05-30), Especiales_AM, Especiales Especial Radio AM / FM / Internet, Varios, 
(Entrevista) - 19:00:00, Duración: 00:11:58 Precio $0.00 
EDMUNDO PINEDA, CONDUCTOR: Además de futbol, también ocurrieron en 
distintos puntos de la geografía hidalguense, algunos cierres de campaña de quienes 
pretenden llegar a la titularidad del Poder Ejecutivo en la entidad, ya le daré cuentas 
más adelante. Las votaciones para elegir al titular de este poder, o a la titular de este 
poder, serán el próximo domingo. Hay dos árbitros de esta contienda. Por un lado, el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo y, por el otro, el Instituto Nacional Electoral, 
ambos con responsabilidades muy claras, muy definidas. Y aunque pareciera que 
quien lleva la batuta es el denominado OPLE, este Organismo Local Electoral, pues 
indudablemente tienen una ardua tarea desde el Instituto Nacional Electoral en 
Hidalgo a través de su vocalía estatal. Y, por ello, es que hemos decidido conversar 
con la maestra Dana (SIC) Paola Ravel Cuevas, es Consejera Electoral del INE. Y yo 
valoro que acceda a conversar para este auditorio. Es Dania Paola, ¿verdad? 
 
DANIA RAVEL, CONSEJERA DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL (INE): Es 
Dania, es correcto, Edmundo, muy buenas tardes. 
 
EDMUNDO PINEDA: Buenas tardes, Consejera. ¿Cómo le va? 
 
DANIA RAVEL: Muy bien, muchas gracias, encantada de estar con ustedes ya en 
esta recta final rumbo a las elecciones el próximo 5 de junio. 
 
EDMUNDO PINEDA: Pues, en estos días que restan de campañas, recordemos que 
concluyen el próximo miércoles, después vendrá la veda. Y en estos días serán 
justamente para que, aquellos que no lo han decidido, pues mediten y sepan cómo 
cruzar su boleta, si es que deciden acudir, que finalmente es un derecho, es una 
obligación ciudadana acudir a las urnas el próximo domingo. Pero, desde su 
responsabilidad en cuanto al desarrollo de la contienda hasta ahora, ¿qué lectura 
pueden darle en calidad de árbitros, Consejera? 
 
DANIA RAVEL: Lo primero que hay que decir es que todo está ya listo para que la 
ciudadanía pueda acudir a las urnas el próximo domingo, como tú lo refieres. Si así lo 
decide, va a encontrar una boleta en la casilla que le corresponde para que pueda 
ejercer su derecho fundamental porque hay que reconocer también que los derechos 

https://www.efinf.com/clipviewer/311617b3f3f12483450208e29e526830?file
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políticos, el derecho a votar es también un derecho humano, va a poder encontrar 
una boleta para que pueda ejercer este derecho importantísimo de participación 
ciudadana que, además de todo, pues es para elegir a la persona que va a llevar las 
riendas del estado, ni más ni menos. Es un cargo de primerísimo nivel, 
importantísimo, para el futuro de Hidalgo. 
 
Entonces, hay que decir a la gente que tenga la confianza de que todo está listo para 
que puedan asistir. Pues también como ya es habitual, la nueva normalidad, con 
todas las condiciones de sanidad suficientes para que puedan estar seguros al 
interior en las casillas y puedan emitir su voto en libertad y en secreto, desde luego. 
 
EDMUNDO PINEDA: Consejera, todavía algunas voces que no la generalidad, pero 
todavía algunas voces incluso en algunos sondeos o pulsos de carácter electoral, 
saltaba el dato de que pues hay quienes no saben que habrá elecciones el próximo 
domingo y mucho menos ¿para que?, no está por demás recordarle a la ciudadanía o 
pues decirle a aquellas personas que aun no sepan, pues que tenemos esta … 
tenemos digo en calidad de ciudadanos esta convocatoria para el domingo que viene 
consejera. 
 
DANIA RAVEL: Exacto, es para la renovación nada más ni nada menos, para la 
gubernatura del estado y que requiere más información sobre todo porque se acerca 
el período de veda electoral, entonces los partidos políticos ya no van a poder 
difundir información de campaña en estos últimos tres días previos a la jornada 
electoral. 
 
Es importante que sepan, que tienen un instrumento, una herramienta, para poder 
hacer llegar información fidedigna que está proporcionando el INE en su página, 
aunque esta información que dan los propios candidatos y la candidatas, y en donde 
pueden encontrar por ejemplo datos curriculares de las personas candidatas, su 
trayectoria académica, su trayectoria profesional su edad. 
 
Y también pueden encontrar medios de contacto o incluso pueden encontrar sus 
principales propuestas, lo cual también favorece la rendición de cuentas por que la 
ciudadanía se puede dar cuenta que están proponiendo para que en su caso si llegan 
a resultar electo, pues después le puedan decir: "A ver tu dijiste que ibas hacer esto" 
y entonces ahora lo tienes que cumplir. 
 
Porque esto es en el ámbito político, propuestas específicas en el tema de género, o 
incluso también una declaración del porque si debo ocupar ese cargo público. 
 
Información que me parece fundamental, también van a poder encontrar información 
estadística, para hacer comparativos con otras entidades federativas que tienen 
elecciones, pero en el caso específico de Hidalgo, decirle a la gente que el 100% de 
la información de las candidatas y de candidatos, la van a encontrar ahí para que 
puedan emitir un voto informado que es fundamental. 
 
También en esta época desgraciadamente donde hay mucha información falsa, es 
fundamental que se tenga un sitio donde puedan hacerte de información clara, 
precisa, y relevante. 
 
EDMUNDO PINEDA: Esto que comenta usted, indudablemente pues es un dato muy 
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valioso poder en estos días todavía de campaña, y también en lo que determina lo 
denominan como veda, pues sí, que sea un tiempo para avanzar en el razonamiento 
del voto, me decía como testimonio alguna persona que entrevisté recientemente, 
que sepan por quién van a cruzar la boleta, porque es una cruz que van a cargar los 
seis años que vienen, me lo decía de manera coloquial, y en ello radica desde luego, 
pues la importancia del voto razonado. 
 
Si bien es cierto que no hay democracias perfectas en el mundo consejera, también 
es un hecho y esto es innegable, que en México se ha avanzado de manera pues 
muy importante, al menos en los 25 años recientes. Cito esto porque 
lamentablemente algunas voces en días recientes, pues por ahí soltaron los rumores, 
versiones de que alguien se quería robar la elección e intentar meter miedo a la 
ciudadanía, de que como se van a robar la elección, como que ya para qué van, en 
fin. 
 
Discursos irresponsables, pero que finalmente ahí están, le preguntaría, como lo he 
preguntado en otras ocasiones. ¿Hay condiciones para que alguien se robe la 
elección? 
 
DANIA RAVEL: Es francamente imposible que eso ocurra, hemos construido nuestro 
sistema electoral en tres décadas, en base a la desconfianza, entonces eso nos ha 
ayudado para generar muchos candados, y sobre todo, candados ciudadanos, en 
donde son los propios vecinos y vecinas quienes cuentan los votos, quienes reciben 
los votos de la ciudadanía, quienes están capacitados y capacitadas para que ese 
día estén como funcionarios y funcionarias de mesa directiva de casilla y estén 
cuidando ahí los votos. 
 
Adicionalmente también, hay ciudadanas y ciudadanos, organizaciones que pueden 
hacer observación electoral, las representaciones de todos los partidos políticos 
tienen derecho a estar en las casillas para estar vigilando cómo transcurre la 
votación, después, en los cómputos digitales, también quienes están ahí son 
consejeros y consejeras distritales, en donde también son ciudadanos y ciudadanas 
que atienden una convocatoria y que se capacitan para estar ahí, pero que 
ordinariamente tienen otras funciones, que están de forma temporal. 
 
Quienes están como capacitadores o asistentes electorales, supervisores electorales, 
también reciben una convocatoria, pasan un examen, igual son ciudadanos y 
ciudadanas que habitualmente no están trabajando en el Instituto Nacional Electoral, 
entonces tenemos una cadena de confianza que vamos construyendo de la mano de 
la ciudadanía. Nunca le hemos pedido a la gente que tenga una fe ciega en lo que 
hacemos, sino que ellos mismos y ellas mismas puedan constatar todo, porque 
forman parte de este proceso. 
 
EDMUNDO PINEDA: ¿Qué decirle desde el INE, desde el IEE, desde los árbitros de 
la contienda a esas voces que siguen insistiendo en que alguien se quiere robar la 
elección? 
 
DANIA RAVEL: Que es una falacia, y que además decir eso, lo que pasa es que es 
completamente desapegado de la realidad, pues es no confiar en la propia 
ciudadanía, de la cual se está obteniendo todo también el voto, porque son las 
propias personas ciudadanos y ciudadanas que salen sorteadas, que deciden incluso 



32 
 

dar un domingo y que hacen lo justo para trabajar a favor de la democracia, porque 
confían en este sistema, porque quieren hacer algo a favor de México y algo en este 
caso específicamente a favor de Hidalgo, pues esta desconfianza particularmente es 
para ellos y para ellas. 
 
EDMUNDO PINEDA: Ya, bueno pues estamos justamente ya en la semana crucial, a 
punto de que ocurra el proceso, qué más decirle a la ciudadanía desde la 
responsabilidad, desde la esfera del Instituto Nacional Electoral, para que el fantasma 
del abstencionismo también sea derrotado, consejera. 
 
DANIA RAVEL: Que es fundamental su participación, que el régimen democrático 
que tenemos ahora se hace con la participación de la gente, sin el involucramiento de 
las personas pues es imposible que nosotros podamos vivir en democracia, incluso 
hemos hecho muchos esfuerzos a últimas fechas las autoridades electorales, tanto 
las locales como la nacional, para tener una democracia mucho más incluyente, en 
donde puedan ejercer plenamente su derecho también las personas que están en 
situación de vulnerabilidad, como en el caso de Hidalgo y que es el único código 
electoral que lo tiene a nivel nacional, que prevé el voto a las personas en prisión 
preventiva. 
 
Entonces, se están haciendo esfuerzos para que puedan ejercer este derecho 
humano, personas que han estado excluidas de que lo puedan realizar, vamos, las 
personas que pueden tener esa accesibilidad para poder ir a las casillas, para 
poderse trasladar, pues me parece que es importante que hagan uso de este 
derecho, de este ejercicio ciudadano, porque estamos poniendo todos los recursos, 
todo el presupuesto, todo el trabajo es precisamente para que tengan esa posibilidad 
y puedan ejercer este derecho. 
 
EDMUNDO PINEDA: Bueno, pues consejera, indudablemente que estamos en los 
días cruciales, yo valoro mucho que haya aceptado conversar para este auditorio, y 
desde luego reiterarle que los micrófonos están abiertos para el organismo que usted 
representa, y, desde luego, también para usted un gusto haber conversado esta 
tarde. 
 
DANIA RAVEL: El gusto fue mío Edmundo. Un Abrazo. 
 
EDMUNDO PINEDA: Un abrazo consejera y suerte, suerte para todas y todos los 
electores y todas y todos los actores en esta contienda. 
 
Ha sido la voz de la maestra Dania Paola Ravel, Ravel Cuevas, consejera electoral 
del Instituto Nacional Electoral, el INE. 
 
 
 
 
SEM/EAM/KER 

      En entrevista Roy Campos, director de Consulta Mitofsky, comentó que las 
cosas se han movido poco, de cara a las elecciones del cinco de junio en seis 
estados 
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(2022-05-30), 102.5 Noticias MVS, En Directo, Ana Francisca Vega, (Entrevista) - 
17:26:46, Duración: 00:10:37 Precio $726,180.00 
En entrevista Roy Campos, director de Consulta Mitofsky, comentó que las cosas se 
han movido poco, de cara a las elecciones del cinco de junio en seis estados. 
 
Dijo que en el estado de Durango nunca hubo favorito, cuando desde antes la 
elección viene competido, en tanto en los otros estados se habló de las posibilidades 
de que gane Morena. La conductora Ana Francisca Vega destacó las acciones de 
Morena contra el INE y resaltó las figuras del canciller Marcelo Ebrard y Claudia 
Sheinbaum. 

      En la opinión de Laura Brugés, colaboradora, muchos analistas dijeron que no 
esperaban que Rodolfo Hernández llegara a ser el segundo para contener en la 
segunda vuelta con Gustavo Petro 

(2022-05-30), Canal 121 Telefórmula, Eduardo Ruiz Healy, Eduardo Ruiz Healy, 
(Opinión) - 16:17:28, Duración: 00:09:22 Precio $811,528.00 
En la opinión de Laura Brugés, colaboradora, muchos analistas dijeron que no 
esperaban que Rodolfo Hernández llegara a ser el segundo para contener en la 
segunda vuelta con Gustavo Petro, candidato de izquierda, ambos aspirantes a la 
presidencia de Colombia. 
 
El conductor, Eduardo Ruiz Healy, dijo que hubo elecciones presidenciales en 
Colombia y la gente eligió para la final, para la segunda vuelta; a dos populistas, uno 
de izquierda y otro de derecha. 
 
Comentó, Laura Brugés que se tiene de lado de la derecha a un populismo tipo 
Donald Trump, Bukele, tropical colombiano; con el candidato Rodolfo Hernández. 
 
Indicó, Laura Brugés que en Colombia no hay un debate organizado por un órgano 
electoral, como se hace en México, que es el Instituto Nacional Electoral (INE). Los 
debates los organizan los medios de comunicación. 
 
A: Hugo Chávez, Nicolás Maduro, Luiz Inácio Lula da Silva, Mario Delgado, 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Twitter, Federico Gutiérrez. 

      En la opinión de Guillermo Vázquez Handall, colaborador, la mayoría de los 
pronósticos ponen a Morena en ventaja en 4 estados: Hidalgo, Oaxaca Tamaulipas 
y Quintana Roo 

(2022-05-30), Canal 121 Telefórmula, Eduardo Ruiz Healy, Eduardo Ruiz Healy, 
(Opinión) - 15:46:21, Duración: 00:09:48 Precio $849,072.00 
En la opinión de Guillermo Vázquez Handall, colaborador, la mayoría de los 
pronósticos ponen a Morena en ventaja en 4 estados: Hidalgo, Oaxaca Tamaulipas y 
Quintana Roo, en el caso de Aguascalientes la ventaja la lleva también la abandera 
de la coalición PAN, PRI, PRD, y Durango es el gran escenario de indefinición porque 
se habla de un empate técnico. 
 
El conductor, Eduardo Ruiz Healy, dijo que el miércoles se acaban las campañas 
electorales de los candidatos a diferentes cargos de elección popular. 
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Comentó, Guillermo Vázquez Handall que en el caso de Quintana Roo, la diferencia 
en favor del Movimiento de Regeneración Nacional se va a hacer cada vez menos. 
La candidata Mara Lezama tiene muchos negativos y está más vinculada con el 
Verde que con Morena. 
 
Mencionó, Guillermo Vázquez Handall que en un análisis de lo que pasa en cada 
estado hay tres quejas fundamentales, la estructura del Movimiento de Regeneración 
Nacional amenazando a la sociedad, sobre todo a la que tiene menos posibilidades 
de que si Morena no gana le van a quitar los apoyos de los programas sociales, el 
otro es la gran inseguridad en algunos los estados y el despliegue de funcionarios 
protagonistas de la 4T, que es un precampaña presidencial en la que Claudia 
Sheinbaum, Adán Augusto López, secretario de Gobernación, y Marcelo Ebrard 
parecería que están dedicados de lleno a visitar esos estados en apoyo de sus 
candidatos. 
 
Dijo, Luis Romero Hicks que el caso de Durango es muy importante, sobre todo por 
el método de selección del candidato de Va por México, en donde hay dos maneras 
que se está discutiendo cómo establecer los candidatos comunes, uno es voltear 
hacia el INE para que organice elecciones primarias o que cada partido lance a sus 
candidatos. 
 
A: García Cabeza de Vaca, Américo Villareal, presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Segunda Guerra Mundial. 

      En entrevista Janine Otálora, magistrada del TEPJF, habló sobre que el INE 
consultará a comunidades indígenas características de postulantes como 
integrantes de pueblos originarios. 

(2022-05-30), 98.5 El Heraldo Radio, El Dedo en la Llaga, Jorge Sandoval, Adriana 
Delgado, (Entrevista) - 15:43:26, Duración: 00:09:18 Precio $493,272.00 
JORGE SANDOVAL, CONDUCTOR: Tenemos en la línea para hablar de otro tema 
muy importante, a la doctora Janine Otálora, magistrada de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación porque el Instituto Nacional 
Electoral, el INE, consultará a las comunidades indígenas las características que 
debe tener una persona que pretenda postularse como integrante de los pueblos 
originarios. Lo anterior se desprende de una orden del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación para evitar simulaciones y fraudes de quienes buscan tener 
una candidatura, haciéndose pasar como personas indígenas. Muy buenas tardes, 
Doctora. 
 
JANINE OTÁLORA MALASIS, MAGISTRADA DEL TRIBUNAL ELECTORAL DEL 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN (TEPJF): Muy buenas tardes, muchas 
gracias por este espacio y saludo con mucho gusto al auditorio también. 
 
FABIOLA CANCINO, CONDUCTORA: Magistrada, gracias por estar aquí. Pues, de 
entrada, esta consulta es muy, muy importante. Hemos visto, en procesos anteriores, 
cómo ha habido falsos candidatos indígenas que incluso han ganado las elecciones 
y, en casos como en Guerrero, los han desconocido. En Chiapas también se han 
dado estos casos de…o sea, no quiero sonar discriminatoria ni nada; pero de 
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güeritos, de ojo verde, que pasan por indígenas. ¿Cómo plantean esta consulta? 
Entiendo que va a ser en menos de 30 de los distritos, de los 300 que hay en el país. 
 
JANINE OTÁLORA MALASIS: En efecto. Primero, remontar a 2018, las elecciones 
de 2018, que es cuando, por primera ocasión en la historia de México, se crean 
curules a propuesta del Instituto Nacional Electoral, y fue confirmado y ampliado por 
el Tribunal Electoral, curules en la Cámara de Diputados reservadas exclusivamente 
a candidaturas indígenas. Pero, para eso, lo que hicimos en la Sala Superior fue 
establecer el concepto de una autoadscripción calificada. Y le dimos, en aquel 
entonces, la orden al Instituto Nacional Electoral para que emitiera los lineamientos 
de cómo se iba a acreditar esta autoadscripción calificada. 
 
No se hizo, llegaron las elecciones de 2021. Estas 13 curules pasaron a ser 21 en 21 
distritos con mayoría de población indígena. Y ahí sí ya, en 2021, definitivamente le 
dimos la orden al Instituto Nacional Electoral para que justamente pudiera encontrar 
la manera de evitar los fraudes que se hacen de personas que dicen autoadscribirse 
indígenas, que aportan documentos falsos en algunos casos, y los cuales han sido 
impugnados ante la Sala Superior. Y cuando, en efecto, hemos podido acreditar que 
hay un fraude, dimos aún a la víspera de que tomara posesión la Cámara de 
Diputados, hemos bajado candidatas, candidatos que realmente no sean indígenas, 
se ha acreditado que la documentación era falsa, e incluso se ha dado vista a las 
Fiscalías correspondientes, porque es buscar un registro en base a documentos 
falsos... 
 
JORGE SANDOVAL: Sí, por favor. 
 
JANINE OTÁLORA MALASIS: Y para cumplir con esta orden, lo que va a hacer el 
Instituto Nacional Electoral es llevar a cabo una consulta, que es lo que se tiene que 
hacer, es un derecho indígena, el derecho a la consulta, para ver de qué manera 
consideran las propias comunidades que puede acreditarse esta auto adscripción 
calificada, si acaso puede ser una lengua indígena, un trabajo a la comunidad, en los 
casos en que haya asamblea comunitaria, le elección por asamblea comunitaria. En 
fin, ya lo dirán las propias comunidades cómo, en su opinión, puede acreditarse esta 
auto adscripción calificada. 
 
JORGE SANDOVAL: Estamos conversando con la doctora Janine Otálora, 
magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, Samuel Prieto. 
 
SAMUEL PRIETO, CONDUCTOR: Magistrada, buenas tardes. 
 
JANINE OTÁLORA MALASIS: Buenas tardes. 
 
SAMUEL PRIETO: Hablando un poco de la forma de la consulta no, ¿cómo, cómo se 
concebiría para tener, digamos, para sacarle jugo justamente a la información que 
arrojen los pueblos indígenas? ¿Serían con cuestionarios con preguntas de A, B, C? 
¿Sería que describan las cuestiones, sería una cuestión de mesas de trabajo? 
¿Cómo se lograría captar de una manera más eficaz el sentir real de las 
comunidades indígenas sobre el tema? 
 
JANINE OTÁLORA MALASIS: Mire, la parte digamos procedimental de cómo lo va a 
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organizar el INE no, no podría yo contestarle, ya que está en el campo de 
competencia del INE, pero es, lo que sí puedo decirle es que estas consulta que se 
hacen a los pueblos y comunidades indígenas deben, ante todo, tener que estar 
informadas. Es decir, se le tiene que llevar primero la información a estos pueblos y 
comunidades de qué es lo que se busca, qué es lo que se quiere, que en este caso 
es, acreditar un auto adscripción calificada para postular a una diputación Federal. 
 
Y posteriormente, según como se rija finalmente cada pueblo, cada comunidad, ya 
sea a través de asambleas, a través de representantes, harán sus propuestas y ya 
me imagino que el INE, en su momento, establecerá la manera de, por distrito, 
probablemente, la manera en la que es lo más apropiado, cuáles son las técnicas, 
como decía hace un momento, puede ser el hablar una lengua indígena, puede ser 
en otras comunidades como es el caso en el Estado de Oaxaca, la realización de 
trabajo comunitario, que se llama el tequio en esta entidad u otras formas, según 
como se rige cada una de las comunidades en los distritos respectivos. 
 
FABIOLA CANCINO: Magistrada, con esta consulta, ¿cree que ya podría ser posible 
en las elecciones bueno, el próximo año sólo hay elecciones en dos entidades, pero 
en el 24, que ya pueda hacerse una realidad esta votación con auténticos 
representantes de las comunidades originarias? 
 
JANINE OTÁLORA MALASIS: Tiene que ser posible, porque imagínese, sino 2018 
se crea la acción afirmativa, 2021 se ratifica esta misma acción afirmativa 
ampliándose, y si en 2024 seguimos teniendo una buena cantidad de diputaciones 
fraudulentas, eso querría decir que ha habido un fracaso justamente en esta acción, 
que lo que tiende es a darle voz y voto a los y las integrantes de las comunidades 
indígenas, para efecto de que participen en la elaboración de las políticas públicas. 
 
Entonces sí, para 2024 que se renueva la Cámara de Diputados, tiene ya que haber 
claramente definido por el Instituto Nacional Electoral, los lineamientos que definan 
cómo van a poder acreditarse esta auto adscripción calificada. 
 
FABIOLA CANCINO: Y ¿debería incluir alguna parte de equidad de género? 
 
JANINE OTÁLORA MALASIS: Sí, nosotros desde 2018 ordenamos en 2018, 13 
candidaturas, 2021, 21 candidaturas y siempre con el principio de paridad de género. 
Definitivamente, como ya todas las acciones afirmativas, las cuotas digamos que 
creamos en el Tribunal Electoral, todas deben regirse con el principio de paridad. 
 
JORGE SANDOVAL: Pues muchísimas gracias doctora Janine Otálora, por haber 
aceptado esta llamada y hablar de este tema tan importante, magistrada de la Sala 
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, muchísimas 
gracias. 
 
JANINE OTÁLORA MALASIS: No, les agradezco mucho también el espacio y 
agradezco a su auditorio. 
 
JORGE SANDOVAL: Muchísimas gracias, bueno ahí lo tiene usted, esto de ser 
posible mi querida Fabiola Cancino, cambiaría completamente el mapa, Samuel 
Prieto, de muchos municipios y de muchos estados, del mapa político. 
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FABIOLA CANCINO: Claro, y lo que comentaba de las acciones afirmativas ha sido 
muy relevante, en las elecciones de 2021 ya se pudo ver cierto avance en en 
cuestión de mujeres, jóvenes, personas con discapacidad, adultos mayores, 
entonces como que sí se está fortaleciendo la democracia, afortunadamente, pian 
pianito, pero ahí va. 
 
 
 
 
SEM/KER 
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